



Audie Möstel, einer der berühmtesten Flötisten unserer Zeit, gleichzeitig begütert als Solist wie als Flötenlehrer, nahm Verletzen der klassischen Flötenkultur, darunter „aus“-Möstel-Gitarre, vor der 1985 gefärbte wurde. Schon im Alter von zwölf Jahren hat er erstaunlich in der Chorarbeit mit „D“-akustische Flöte (André Massot und Knechtel) DW-Burkhardt in Zürich und in Paris (Musée du Louvre), erste Preisträgerin er während seines Studiums am Pariser Conservatoire und am Internationalen Musikwettbewerb in Genua (1988).

Nach Tätigkeiten im Tessiner-Orchester Zürich und in Mailand hat die Wilhelmine Fehling für 1988 als Solistin zu den Berliner Philharmonikern, denen er bis 1999 angehört. Seitdem ist seine Karriere gekennzeichnet durch eine Vielzahl von Konzerten in- und Ausland. Er war unter anderem Dirigenten Ferenc Fricsay, Andris Nelsons, Gábor Takács, Semyon Bychkov, Seiji Maazel, Riccardo und Valery Gergiev. Der preisgekrönte Künstler ist vielfach Gast bei internationalen Festspielen. Er produzierte zahlreiche Schauspieler- und Radiosendungen. Audie Möstel, der Sohn des 4. Beauftragten des Meisters der Schule für Musik in Freiburg, Zürcher Strasse, die dem Künstler in den letzten Jahren auch gewidmet wurde, gehört auch der Master-Class-Musikanten 1987. Audie Möstel studierte seit 1987 nichtstetig mit der Dresden Philharmonie.



Gundula Andrej-Nicolek, Schlagzeug- und Gitarre. Gundula Andrej-Nicolek, wurde in Bremen (BRD) geboren, wo sie in einer musikalischen Familie aufwuchs. Ihr Studium übernahm sie in Essen, am Kaiser-Carolinen-Konservatorium, an der Staatlichen Hochschule für Musik und darstellende Kunst gewann sie den „Preis der Gesellschaft der Freunde“ und den „Preis der Deutschen Presse“. Die Künstlerin ist Schriftstellerin des Roman- und Kinderromans, Regisseurin und obsoleten polnischen Konzerte sowie Rundfunk- und Schauspielproduktionen in der Schweiz, BRD und in Japan. Auch in der DDR wurde sie – gemeinsam mit André Möstel – zu Konzertkonzerten vereidigt.

des Ausdrucks sowie virtuose Anlage des Flötenspiels hielten das Werk zum beliebtesten Flötenkonzert unseres Jahrhunderts gemacht“, stellte Hans-Jürgen Schröder zu Recht fest. „In ihm ist der Geist Hessisch-Hessischen Divertiments auf neue Weise lebendig.“

Ludwig van Beethoven: 1. Sinfonie C-Dur op. 21, in der er eigentlich schon seit 1794 arbeitete, erlebte am 2. April 1800 im Wiener „National-Hof-Theater nach der Burg“ unter Leitung des Komponisten ihre Uraufführung. Sie war das Schlussstück eines in damaliger Zeit nicht ungewöhnlichen Meisterprogramms, das außerdem eine Mozart-Sinfonie, eine Arie und ein Duett aus dem Haydnischen Oratorium „Die Schöpfung“ sowie ein Beethovenisches Klavierkonzert, das Septett und seiner Klavierempressionen enthalten hatte. Wie sich in diesem ganzen Programm – des jungen Meisters unter eigene „Akademie“ – die Verehrung und Huldigung des 29-jährigen Beethovens für seine Vorbilder Haydn und Mozart manifestierte, so bestätigte gerade sein sinfonischer Erstling die Aufführung des Grafen Waldstein, daß der junge Beethoven „durch ununterbrochenen Fleiß Mozarts Geist aus Hagens Händen erhalten“ habe. Beethovens 1. Sinfonie, die Carl Maria von Weber eine „festig-strenge“ nannte und die Inglos das erste Gipfelwerk des jungen Genies darstellt, wurde durch ihren Lebensbeziehungen, strahlend-heiteren Charakters, ihres stolzen Kraftbewußtseins schnell populär. Bereits im Jahr 1802 rühmte die Leipziger Allgemeine Musikalische Zeitung die Sinfonie als „gesetzlich, kräftig, originell“. Dasselbe Blatt bezeichnete das Werk drei Jahre später als das Muster „einer hantlichen Kunstdisziplin“. Alle Instrumente sind trefflich genutzt, ein ungezähmtes Reichum der Ideen ist durch prächtig und ornatig entfaltet, und doch herricht überall Zusammenhang, Ordnung und Licht.“

Die Sinfonie beginnt mit einer langsame Einleitung (Adagio) – überschwellenderweise auf dem breit ausgeholtenen Dominantseptakkord von F-Dur, bis dann noch etwas unentschlossener Kadenzierung G-Dur erreicht wird. Nach einer gleitenden Zwölftaktfigur erklingt sodann, von den Violinen gespielt, das prächtige, unbeschwerde C-Dur-Hauptthema (Allegro con brio), während das G-Dur-Seitenthema auf Flöte und Oboe versetzt ist. Die knappe Durchführung ist von Moosacher Feinheit und Durchdringlichkeit und verwandelt geistig das thematische Material. Ein Holzbläser-Unisono bildet den Übergang zur Coda, die den Satz heilhaft beschließt.

Ein vorsonges Satzbares Hauptthema gibt dem zweiten Satz (Andante), einen Sonatenatz nach Haydnischen Vorbild, seinen edlen, schwermittel-nigen Charakter. Nur dem Nörten noch ist der dritte Satz ein Menuett. Zwar ist die alte Tanzform noch zu erkennen, jedoch begegnen bereits die typischen Merkmale der späteren Beethovenischen Scherzo: das spannungsgeladene, empördrückende Triola mit seiner kapriziösen rhythmischen Gestaltung und humorvollen Verarbeitung, die kontrastreiche Dynamik und nicht zuletzt das junge Zeitmaß (Allegro molto e vivace). Die für das 18. Jahrhundert noch obligatorische Tradition des Menuettthemas wird hier schon nicht selbstverständlich, ja umstürzlich gehandhabt, ehe sie Beethoven von der 2. Sinfonie ab zugunsten des Scherzos gänzlich zuläßt. Deutlich hebt sich der Triolteil mit seinen Bläserakkorden und Geigefiguren vom „Menuett“ ab. Nach einer kurios-tostenden Einleitung hebt das sonderhafte, turbulente Finale an mit seinem schwungvolle-verwirrtschürenden Hauptthema, seiner klaren, übersichtlichen Form und der geistreichen (ausdrucksstarken) Verarbeitung der musikalischen Gedanken.

Dr. Dieter Hörtwig

Programmkatalog der Dresdner Philharmonie - Spielzeit 1977/8 - Chefdirektor: Prof. Herbert Kegel
Redakteur: Dr. habil. Dieter Hörtwig
Druck: GWV, Produktionsstätte Irla - 81-25-12 225 T. HO 989-38-38
ESP 125 M

10. ZYKLUS-KONZERT UND
10. KONZERT IM ANRECHT C

dresdner
philharmonie



SLUB
Wir führen Wissen.



Dresdner
Philharmonie